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「功成不必在我」是指任何一件事的成功不是非我不可，因為每個人的恩賜或能力
都是非常有限，就如常人所說的，隔行如隔山；若是我能對任何一件事有所貢獻的時

候，要自我提醒：「使我與人不同的是誰呢？我有什麼不是領受的呢；若是領受的，

為何自誇，彷彿不是領受的呢？」（林前四7），因為我們的恩賜都是來自於神，任

何一件事的成功都應歸榮耀於神。

「功成不必在我」也可以理解為一件事情的成功的必然因素不在於我，體現了一

種寬廣的大度和高尚的情懷；因為真正的成功就是人人都能重視神的指引，得神幫

助，必定會成功。

世人所謂的成功，常是照自己的意思而行，而忽略了是否合神的旨意。最後雖然

功成名就，卻不能照神的旨意而行，得到的只是今世短暫的虛名，得不到永生的福

分，結果功虧一匱，這樣的人生就不算成功了。

所謂成功就是所做的事情要合神旨意，並且懂得虛心與人合作，這樣的成功不但

榮耀神，又能造就人，並且對自己有益。

一.以諾是位真正成功的人

以諾生了兒子「瑪土撒拉」之時，得了神的啟示，在969年之後將會有大災難臨

到，而且會導致非常多的人死亡，以此警告當世的人要悔改。

瑪土撒拉是人類歷史上最長壽的人，活到了969歲。瑪土撒拉是由兩個希伯來

文所構成的複合字，瑪土（meth-oo）意思是「死亡 （複數） 」，而撒拉（sheh´-

lakh）則是「災難」。 
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所做的事情要合神旨意，並且懂得虛心與人合作，這樣的成功

不但榮耀神，又能造就人，並且對自己有益。
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以諾得到神的指示之後，他與神同

行三百年，也就是他行了合神旨意的

事，在家生兒養女，教導子女當敬畏

神，他的後代從瑪土撒拉、拉麥直到挪

亞；經上記載「挪亞是個義人，在當時

的世代是個完全人。挪亞與神同行。」

可見以諾把信仰傳承得很好。

以諾對當代的人傳揚災禍來臨的警

告，他預言這些人說：「看哪，主帶著

祂的千萬聖者降臨，要在眾人身上行審

判，證實那一切不敬虔的人，所妄行一

切不敬虔的事，又證實不敬虔之罪人所

說頂撞祂的剛愎話」（猶14-15）。他

要大家趕緊棄惡從善歸向神，而挪亞繼

承先祖努力傳揚義道，直到神的預言應

驗，洪水降世，滅了不敬虔的人。

以諾的成功就是他所做的事都得到

神的喜悅，如經上所說：「以諾因著

信，被接去，不至於見死，人也找不著

他，因為神已經把他接去了；只是他被

接去以先，已經得了神喜悅他的明證」

（來十一5）。他自己與神同行，也教導

子女與神同行，更重要的是他極力地傳

警告，要世人懂得敬畏神。他盡了當盡

的本分，得神的喜悅，就成為第一位不

見死，直接被神接去的人，見證了他成

功的一生。

二.成功來自於神

世人常誇口，人只要有意志力，加

上有能力，並且持之以恆，必定成功。

事實的經驗告訴我們，若非出於神的允

許，人的意志力再強、能力再大，豈能成

功？

歷史上有名的君王巴比倫尼布甲尼撒

王，在主前第六、七世紀是當代強權國家，

當他誇耀說：「這大巴比倫不是我用大能大

力建為京都，要顯我威嚴的榮耀嗎？」（但

四30），這話在王口中尚未說完，有聲音從

天降下，說：「尼布甲尼撒王啊，有話對你

說，你的國位離開你了。你必被趕出離開世

人，與野地的獸同居，吃草如牛，且要經過

七期。等你知道至高者在人的國中掌權，要

將國賜與誰就賜與誰」（但四30-32）。

當尼布甲尼撒受罰的日子滿足，他舉目

望天說：「我的聰明復歸於我，我便稱頌

至高者，讚美尊敬活到永遠的神。祂的權柄

是永有的；祂的國存到萬代。世上所有的居

民都算為虛無；在天上的萬軍和世上的居民

中，祂都憑自己的意旨行事。無人能攔住祂

手，或問祂說，祢做什麼呢？」（但四34-

35）。尼布甲尼撒王知道人的成就若非出於

神的賞賜，人並不能做什麼。

當一個人要追求成功的時候，不只要有

意志力、有能力，更要加上合乎神的旨意；

若是合神的旨意，神就賞賜成功的機會，否

則人的努力都會落空。

三.成功在於與人同工

一個人能做千人的工作不表示他能成就

大事；若是一個人能帶領千人工作，成功的

機率就更大了。
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為了說明人與人同工的重要性，聖經上

以身體和肢體作比喻，說明如下：

身子原不是一個肢體，乃是許多肢體。

假若腳說：「我不是手，所以不屬乎身

子」；他不能因此就不屬乎身子。假設若耳

說：「我不是眼，所以不屬乎身子」；他也

不能因此就不屬乎身子。 

若全身是眼，從那裡聽聲呢？若全身是

耳，從那裡聞味呢？但如今，神隨自己的意

思把肢體俱各安排在身上了。 

若都是一個肢體，身子在哪裡呢？但如

今肢體是多的，身子卻是一個。眼不能對

手說：「我用不著你」，頭也不能對腳說：

「我用不著你」。不但如此，身上肢體人

以為軟弱的，更是不可少的（林前十二14-

22）。

當工作有所成就時，不可存心集榮耀於

一身，反倒要把自己的功勞藏起來，將榮耀

歸於真神，同時提拔同工。因此當事工成就

時，多用「我們」不用「我」字，更當歸榮

耀給神。

《使徒行傳》第三章記

載彼得靠主治好那四十歲

生來就瘸腿的人時，請注

意彼得在此事工成就時的口

吻是：為什麼定睛看「我

們」，以為「我們」憑自己

的能力和虔誠使這人行走；

「我們」因信「主耶穌」的

名，祂的名便叫你們所看見

所認識的這人健壯了；正是

祂所賜的信心，叫這人在你

們眾人面前全然好了（徒三

7、12、16）。

在事奉時，盡力隱藏自

己是事工人員的首要責任，

如此才有利於教會聖工的發

展。同工若能共苦共榮，不

但能分工，同時真正做到合

作無間。
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四.重視人才的培育

教會要永續發展，代代相傳，需要

人人參與事奉，教會當給予信徒參與事

奉的機會，讓他們在事奉中成長，不但

能提升信徒的素質，又能激發出他們的

使命感，共同建設榮耀的教會。

為了促進教會的發展，動員所有信

徒參與事奉，就需要培養有見識的聖職

人員來帶領教會，以完成主所託付的聖

工。

以下兩點是當今教會要努力的方向：

1.以聖職人員帶領教會

教會要有健全的組織，就是要以聖

職人員帶領教會，為成全聖徒，各盡其

職，建立基督的身體 （弗四12）。 

現行教會的組織，需要有更多的聖

職人員。教會的負責人若從弟兄姐妹當

中選任，他們未有足夠經驗，事奉經歷

較淺，通常都要經過摸索，因此易降低

聖工推動的效率。但若是由聖職人員來

擔任，就可以避免這些現象的發生。

2.珍惜人才，多立聖職人員

不少的弟兄姐妹曾連任多屆的教會

負責人，熟悉教會各項聖工，當他們卸

任負責人的職務之後，就無法再參與職

務會，繼續貢獻他們的恩賜與經驗，非

常可惜。

他們若是合乎立職條件的話，應按立他

們為聖職人員，讓他們能繼續發揮他們的

恩賜。因此教會當珍惜人才，為了教會的發

展，要多多按立合乎聖職人員條件的人才。

可見教會的發展並非單靠少數有恩賜的

人就能推展聖工，需要更多有見識、有好榜

樣的聖職人員，懂得按照信徒的恩賜，讓人

人各盡其職，就能有效率地執行各項聖工，

好叫他們能產生最大的屬靈能力，完成教會

的大使命。

結語

教會聖工的發展，人人要持有「成功不

必在我」的精神。我們每個人都是教會中的

一個小小螺絲釘，只要謹守自己的本分，看

明神的旨意，發揮自己的恩賜，與人同心同

工，就能完成神所託付的聖工，這就是真正

的成功。                                                      
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